

Titre : Prise de conscience

Introduction : Mauvaise administration  
de nos ressources

-Forêt inépuisable  
-Propriétaire privé, Alcan fait la pluie et le beau temps  
-Le sort de nos rivières non harnachées

Que pense l'astrophysicien Hubert Reeves

Développement :-Autres possibilités de rentabilité. – Éducation de la population  
- Rénovation du réseau d'Hydro Québec  
- Au Lac St-Jean les éoliennes  
- Développement touristique :  
- 1. Eau  
- 2. Géographie  
- 3. Flore

2- Eau

∂ Situation la chute de St-André-du-Lac-St-Jean  
∂ Rivière historique

1. Les premières nations

2. Le Chemin des Jésuites a) La santé

a.a 1 ) Fondation sur la pointe des pieds  
( Surpassement des jeunes pris du cancer )  
( Bienfait des endroits ancestraux )  
a.a 2) Fondation Chagnon (scientifique)

b) Education

b.b1) École du primaire

- histoire, culture,  
centre d'interprétation de la Métabetchouane  
- Flore

c) Touristique

c.c) Développement  
de la région du  
Saguenay-Lac-St-Jean,  
en emplois durables

3/ Poème

❖ Géographie - Relief  
-Circuit en boucle pour les cyclistes  
❖ Flore - Diversité  
- Pêche, canot-kayack ...  
- Emplois d'artisans  
Conclusion - étude de faisabilité

## Une prise de conscience



**L**e gouvernement cri haut et fort le développement du secteur énergétique du Québec. Ne sommes nous pas capable d'apprendre de ceux qui nous ont précédés. Nous avons donné nos forêts aux investisseurs américains. Des forêts inépuisables qu'on enseignait à l'école. Au Lac-St-Jean, quand Alcan c'est installé, le gouvernement a penché du côté des investisseurs américains au dépend des colons installés près du Lac-St-Jean. Aujourd'hui étant propriétaire de son réseau d'hydro électricité, Alcan fait la pluie et le beau temps de la ressource humaine dans notre région. Maintenant, le gouvernement veut relancer les projets des centrales d'hydro électricité pour vendre l'électricité aux américains. Quels en sont réellement les enjeux ? Le gouvernement informe mal la population. Que veut dire pour un expert « peu de pollution » ? Une production hydroélectrique tirée de petites centrales ? Est-ce que les différences d'opinions entre dans ça ?

À St-André-du-Lac-St-Jean, en 2003, ça été toute qu'une guerre. La M.R.C. du Domaine du Roy, monsieur le maire, les tantes, les cousins... tout le monde voulait la peau des gens qui faisaient partie de l'organisme « les enfants de la rivière Métabetchouane ». À la radio de Roberval, l'annonceur nous ridiculisait, j'ai même reçu une lettre d'intimidation. Tout ça pour un peu d'argent et aucun emploi durable.

Nous sommes à l'aube de 2005, et il y a encore des cicatrices qui ne sont pas guéries. Les gens nous parlent mais nous ressentons chez quelques-uns encore de la rancune. La soif d'argent a détruit l'harmonie qui régnait dans le village pour encore plusieurs années.

Les dirigeants nous avaient montré le beau 30, 000,00 \$ de retombé économique annuelle (2.50\$ par payeur de taxes par semaine). Je me demande à quoi ont pensé ceux qui ont sorti le projet. Imaginer un barrage en plein cœur d'un village. Les personnes qui y vivent, on fait quoi avec? Toute l'inquiétude des mères de voir leurs enfants près du réservoir qu'ils ne sont pas habitués de côtoyer. Les maisons proche de la rivière vivraient avec les possibilités d'éboullis. Les plages inondées. Il ne pas faut avoir de cœur pour avoir pensé à un tel projet.

Quand le gouvernement monte un projet pour un gros barrage, il y à toujours une étude sur les répercussions touchant la faune. Vous devez commencer à avoir des données à ce sujet.

Savez-vous ce que pense l'astrophysicien Hubert Reeves au sujet des petites centrales hydroélectriques?

Avant de construire une mini-centrale hydroélectrique, regardons les possibilités de développements :

1. **L'éducation des gens pour l'économie de l'électricité**
2. **La rénovation des installations du réseau d'Hydro-Québec**
3. **Au Lac St.-Jean, d'après une étude, les vents sont favorables au développement d'éolienne (M. Denis Trottier, maire de Péribonka)**
4. **Le tourisme engendre lui aussi d'énorme retombé \$ et des emplois durables. Au Lac St.-Jean c'est un secteur que beaucoup de dirigeants municipaux misent pour le développement de notre belle région. Lors d'une conférence tenue au Lac-Bouchette, monsieur Jacques Demers indiquait qu'il y avait trois principaux éléments pour un développement touristique :**

1. L'eau

## 2. La géographie

### 3. La flore (végétale et humaine)

À St-André-du-Lac-St-Jean nous les avons tous les trois.

#### 1.L'eau

Nous sommes une des rares municipalités à avoir une chute en plein cœur du village. Peu importe où nous nous trouvons dans notre petite municipalité, nous entendons le son de la chute.

La Métabetchouane est une rivière remplie d'histoire :

- Elle était un corridor de canotage pour les premières nations. « Les Hurons, les Algonquiens, les Abénaquis et les Montagnais l'utilisaient pour communiquer entre eux » (Bouchard, R. : 1994)  
Certaines fouilles archéologiques remontent la fréquentation du territoire par les amérindiens à plus de 200 ans, d'autre à plus de 5000 ans.

- Le chemin des Jésuites qui a permis de développer le Saguenay-Lac-St-Jean puisque du côté de Tadoussac l'accès était très difficile.

Ce sentier des Jésuites c'est 275km de territoire pratiquement inhabité.

C'est 275km de cours d'eau à parcourir en canot l'été, à ski, en raquette ou en traîneau à chien l'hiver. Certains secteurs se prêtent bien aux randonnées pédestres ainsi qu'à la pêche et la chasse de même que l'observation de la nature. L'accès au sentier est déjà commencé à exploiter : dans le parc de la Jacques Cartier, le sentier Le Scotora est déjà aménagé. Dans la réserve faunique des Laurentides tous les lacs sont accessibles. Il reste donc l'autre versant du sentier des Jésuites à développer. Il ne faut pas oublier que l'embouchure de la rivière Métabetchouan a déjà une reconnaissance historique établie. L'embouchure de la Métabetchouan est déclarée site historique patrimonial.

La rive Est : ( classée aussi site historique)

1. Poudrière : dernier vestige du régime français, reconnu par le ministère de la culture de la Culture et de Communication du Québec.
2. Un monument consacré au Père Jean de Quen. « Ici lieu d'arrêt et de rencontre des indiens. Le père Jésuite Jean de Quen, découvrant le Lac-St-Jean se rendit le 16 juillet 1647 ; il trouva la croix érigée avant sa venue ; il établit la première mission et la ferme pour le soutien des apôtres du Saguenay et fût établi le poste de traite de fourrures.
3. Le centre d'histoire et d'archéologie de la Métabetchouane est également à cet endroit.

La rive Ouest : Elle est classée site archéologique préhistorique d'intérêt national.

Le sentier des Jésuites a un potentiel récréotouristique indéniable, notamment au plan géomorphologique, archéologique, historique et paysager. Il y a eu une étude de préféabilité qui a été faite en 1995.

Comme vous pouvez le constater la rivière Métabetchouane à porter beaucoup de gens ! J'espère que les étudiants en histoire, en archéologie, en biologie et en tourisme pourront profiter eux aussi de ce bien collectif.

Je finis cet élément par un poème écrit par tous les élèves de 4<sup>e</sup> et 5<sup>e</sup> année. En 2003-2004, qui montrent bien l'importance de la chute dans nos vies.

#### La chute

Petite chute

Qui coule toujours,  
Tu apportes l'amour

À tous les gens qui t'entourent

Petite chute

Aimée des rochers et des arbres,  
Tu adoucis la vie  
Aux gens d'ici.

## 2. La Géographie :

Nous sommes blottis dans les montagnes de la réserve faunique des Laurentides. Notre relief est accidenté. Certains sont des promeneurs ou des touristes de calibre moyen et les autres s'entraînent pour des compétitions. C'est un circuit en boucle qui part de :

1. Chambord - St-André
2. St-André - Métabetchouan  
- Desbien

Il est à noter que le premier trajet longe la Métabetchouane sur environ 6km. C'est tout un spectacle tant sonore que visuel.

## 3. La flore

Nous avons une diversité de la flore : coupe à blanc, reboisement et forêt naturelle. Il se pêche de la truite indigène dans la Métabetchouane. Il y a également des plages, du canot-kayack et du camping sauvage.

Nous avons des gens qui ont des emplois d'artisans :

- Apiculteur
- maréchal-ferrant
- Agriculteur paysan
- Peintres
- Ébénistes

Pour que notre environnement soit sain et que le développement de notre région se fasse le secteur touristique est tout indiqué ! Maintenant pour bien saisir toute la richesse du Sentier des Jésuites, il faut qu'une étude de faisabilité soit réalisée. Ceci montrera que, quand les gens sont prêts à s'associer et surtout quand des scientifiques, des politiciens et des hommes d'affaires se mettent ensemble, on peut avancer et, les choses se fassent en un commun accord.

**enfantsdelametabetchouane@ hotmail.com**

Claire Brassard

**Les enfants de la rivière**

**Métabetchouane**

**1 rg St-Hilaire**

**GOW 2KO**

**St-André du Lac St.-Jean**

